

# Бесконтактный сбыт наркотических средств с использованием интернет-магазинов: актуальные вопросы

**ЗЕМЦОВА СВЕТЛАНА ИГОРЕВНА,**

доцент кафедры криминалистики

Сибирского юридического института

Министерства внутренних дел Российской Федерации,

кандидат юридических наук (г. Красноярск)

*E-mail: Zemsvetlana@mail.ru*

Статья подготовлена на основе анализа судебно-следственной практики по фактам незаконного сбыта синтетических наркотических средств, совершенного с использованием интернет-магазинов. Автором выделяются три их вида (интернет-магазинов): 1) небольшие, функционирующие в одном городе, крае, области; 2) крупные, имеющие представительства в различных регионах страны; 3) межрегиональные преступные альянсы. Формулируются признаки, характеризующие преступную деятельность интернет-магазинов: наличие самостоятельных структурных формирований; значительное количество участников; использование программ для обмена сообщениями и медиафайлами между участниками преступного сообщества; применение комплекса мер, обеспечивающих высокий уровень конспирации; распространение наркотических средств на нескольких территориях Российской Федерации одновременно, а также в отдельных случаях и на территориях других стран; наличие разработанных должностных инструкций, предусматривающих обязанности каждого из участников, систему поощрений и наказаний; использование криптовалюты Bitcoin и Ethereum.

**Ключевые слова:** наркотические средства, психотропные вещества, преступное сообщество, интернет-магазин, незаконный сбыт.

## Non-Contact Sale of Drugs Using Internet Shops: Relevant Issues

**Zemtsova Svetlana I.**

Associate Professor of the Department of Criminalistics of the Siberian Law Institute

of the Ministry of Internal Affairs of the Russian Federation

PhD (Law) (Krasnoyarsk)

Based on the analysis of the forensic investigation on the facts of the illegal sale of synthetic narcotic drugs committed using online stores, the author identifies three types: 1) small, functioning in one city, province, region; 2) large, having representative offices in different regions of the country; 3) interregional criminal alliances. The signs characterizing the criminal activity of online stores are singled out: the presence of independent structural formations; a significant number of participants; use of programs for the exchange of messages and media files between members of the criminal community; presence of a set of measures ensuring a high level of conspiracy; distribution of narcotic drugs in several territories of the Russian Federation simultaneously, as well as in individual cases and in the territories of other countries; availability of developed job descriptions, providing for the duties of each participant, a system of incentives and punishments; use of Bitcoin and Ethereum crypto currency.

**Keywords:** narcotic drugs, psychotropic substances, criminal community, online store, illegal sale.